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ПОТЕНЦИАЛ  
ОТЕЧЕСТВЕННОГО РЫНКА 
ФИЛЕ МИНТАЯ
По оценкам АСРФ, в ближайшие три года 
объём внутреннего рынка филе минтая, глав-
ной промысловой рыбы в России, может вы-
расти до уровня не менее 90-100 тыс. тонн 
в год. 

В 2024 году поставки этой продукции россий-
ским потребителям уже показали более чем 
двукратный рост по сравнению с 2023 годом, 
превысив 40 тыс. тонн. Значимым фактором 
стала переориентация с внешних рынков в ус-
ловиях продолжающихся санкционных, тариф-
ных и иных ограничений во внешней торговле. 
Существенный прирост внутреннего рынка от-
ечественного филе минтая могут обеспечить 
организации государственного и муниципаль-
ного секторов (учреждения здравоохранения, 
социального обеспечения, образования и си-
ловые ведомства). По оценкам АСРФ, ежегод-
ный потенциал потребления филе минтая в 
данных организациях составляет порядка 50 
тыс. тонн. 

Ожидается, что дальнейший рост объемов ре-
ализации филе минтая на внутреннем рынке 
позволит смягчить эффект от влияния негатив-
ных факторов на экспортных рынках.

РОССИЯ НАРАСТИЛА 
ЭКСПОРТ СУРИМИ  
В ЯПОНИЮ НА 45% 
НА ФОНЕ СНИЖЕНИЯ 
ПОСТАВОК ИЗ США  
И ИНДИИ
По данным АСРФ, в 2024 году россий-
ские поставщики нарастили экспорт 
сурими в Японию на 45% по сравнению 
с 2023 годом (с 12,4 тыс. тонн до 18,04 
тыс. тонн). 

При этом общий японский импорт замо-
роженного сурими в 2024 году составил 
212,06 тыс. тонн, что на 2% меньше, чем 
в предыдущем году. Это один из самых 
низких показателей японского импорта 
сурими за 35 лет. Снижение объясняется 
сокращением поставок из США и Индии. 

США, основной производитель сурими из 
минтая в мире, сократили в 2024 году его 
производство в связи со снижением рен-
табельности по сравнению с филе. Одно-
временно Россия последовательно укре-
пляет позиции на рынке этого продукта. 

Стартовав с нуля, российские промыш-
ленники с 2021 года обеспечивают еже-
годный рост выпуска сурими, превысив 
отметку в 70 тыс. тонн в 2024 году. Об-
щий объем экспорта сурими из России 
только за 11 месяцев 2024 года превы-
сил показатель по результа-
там целого 2023 года бо-
лее чем на 20% (45,7 тыс. 
тонн против 37,3 тыс. 
тонн). При этом 
стоимость этого 
объема — на 1,5% 
ниже, что объясня-
ется неблагоприятной 
конъюнктурой на внеш-
нем рынке.



Южная Корея, один из 
ключевых для России рын-
ков, продолжает демон-
стрировать сокращение 
рыбного импорта по срав-
нению с прошлым годом. 

Объем поставок 
замороженной 

сельди в Ко-
рею по ито-
гам перво-
го квартала 
снизился на 
41% по срав-

нению с тем 
же периодом 

прошлого года (с 8,2 
тыс. тонн до 4,9 тыс. тонн). 
Снижение не компенсировал 
даже заметный рост поставок 
в марте (на 114% по сравнению 
с мартом 2024 года).

Снизились также поставки в 
Корею мороженого минтая - 
на 7% за квартал, что продол-
жило сокращение корейского 
минтаевого импорта, которое 
по итогам 2024 года состави-
ло 13% по сравнению с 2023 
годом. Замороженный мин-
тай - основная статья рыбных 
поставок в Корею из России.

И в поставках мороженой сель-
ди, и в поставках мороженого 
минтая доля России в корей-
ском импорте составляет почти 
100%. 
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В марте 2025 года выпуск 
рыбной продукции (рыба 
переработанная и консерви-
рованная, ракообразные и 
моллюски) составил 0,5 млн 
тонн, что на 4,4% превысило 
показатель марта прошлого 
года, следует из данных Рос-
стата, проанализированных 

АСРФ. Февральский показа-
тель производства превы-
шен более чем на 29%. 

При этом результат за квар-
тал (1,2 млн тонн) не достиг 
прошлогоднего уровня — он 
ниже на 2,9%, чем за первые 
три месяца 2024 года.

Снижение по итогам квар-
тала обусловлено отстава-
нием вылова в начале года 
из-за, главным образом, 
негативного влияния по-
годных условий. По состо-
янию на 31 марта отстава-
ние составило 5% по всем 
бассейнам.

ПРОИЗВОДСТВО РЫБНОЙ ПРОДУКЦИИ  
В МАРТЕ ПРЕВЫСИЛО ПРОШЛОГОДНИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ

ЮЖНАЯ КОРЕЯ 
СОКРАТИЛА 
ИМПОРТ  
МИНТАЯ  
И СЕЛЬДИ
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Опубликовано постановление, позволяющее в отдель-
ных случаях продлевать срок реализации инвестици-
онных проектов в рамках механизма инвестквот. Пре-
дельный срок в 8 лет может быть продлен до 12 лет.

Это будет возможно на основании представленно-
го в принимающую решение комиссию заключения 
Минпромторга с обоснованием продления срока. С 
предложением такого подхода ранее выступала АСРФ. 

В текущих экономических условиях, когда заказчики 
и судостроители столкнулись с серьезными санкци-
онными и другими вызовами, такое решение стало 
необходимостью.

ОСОБЕННОСТИ 
РЫБОЛОВСТВА  
В ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ  
ПО ИНВЕСТКВОТАМ 
Постановлением Правительства РФ №437 от 
 4 апреля 2025 года предусмотрена возможность 
выполнять обязательства по освоению инвести-
ционной квоты компаниями, входящими в одну 
группу с инвестором. Соответствующие изме-
нения вносятся в примерную форму договора о 
предоставлении инвестквоты.

Данную инициативу отстаивала АСРФ, так как 
такой подход обусловлен особенностями рас-
пределения квот и ведения промысла. Квоты 
распределяются в восьми промысловых зонах/
подзонах.  При этом объем квот в отдельных рай-
онах незначителен, но для их освоения требуется 
отвлечение нового эффективного судна, за кото-
рым эта квота закреплена, от промысла из других 
районов. Гораздо продуктивнее осваивать квоты 
в рамках группы лиц, оптимально перераспре-
делив их между имеющимися у группы судами. 
Так отдача от новых производительных судов 
вырастет.

О ПОДДЕРЖКЕ 
ОТРАСЛЕВЫХ 
ИНВЕСТОРОВ  
И ОТДАЧЕ  
ОТ РЫБНЫХ 
РЕСУРСОВ
Увеличение нагрузки на инвесто-
ров в текущих экономических 
условиях важно учитывать при 
определении подходов к ме-
рам поддержки.  На это обратил 
внимание вице-президент АСРФ 
Алексей Осинцев, выступая на 
расширенном заседании Колле-
гии Росрыболовства 10 апреля.

В числе предлагаемых нефинансо-
вых мер — продление срока поль-
зования инвестквотами с 15 до 20 
лет, что необходимо из-за возрос-
ших сроков окупаемости инвести-
ций на фоне санкционных ограни-
чений, высокой ключевой ставки и 
других негативных факторов.

Рыбаки также предлагают законо-
дательно разрешить в прибреж-
ном рыболовстве выпуск рыбной 
продукции из рыбных субпродук-
тов и частей после разделки уло-
вов. В первую очередь, консервов 
из печени трески. Сегодня выпуск 
такой продукции не предусмотрен, 
разрешается доставка отдель-
ных видов продукции из рыбных 
субпродуктов в свежем или ох-
лажденном виде, что невозможно 
из-за коротких сроков годности. 
Важно обеспечить возможность 
выпускать иные виды продукции 
без заморозки.

Данную инициативу позднее под-
держали члены комиссии РСПП по 
рыбному хозяйству и аквакультуре. 

СРОК СТРОИТЕЛЬСТВА СУДОВ 
ПОД ИНВЕСТКВОТЫ

http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202504040017
http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202504050015?index=1
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РЫБЕ НЕ МЕСТО НА БИРЖЕ
АСРФ совместно с ВАРПЭ и другими 
ведущими отраслевыми ассоциациями 
направили в Правительство РФ обра-
щение с обоснованием недопустимо-
сти введения обязательных нормати-
вов продаж рыбной продукции через 
биржу. 

Биржевой механизм для рыбной отрас-
ли — это, по сути, появление нового по-
средника между поставщиками-рыбаками 
и переработчиками, слом существующих 
кооперационных связей между ними. Ос-
новные объемы рыбной продукции ре-
ализуются переработчикам по срочным 
договорам с фиксацией объемов поста-
вок. Так рыбодобытчики обеспечивают 
гарантированный сбыт, а переработчики 
- загрузку сырьем и стабильный выпуск 
продукции для конечного потребителя. 
Слом этого механизма грозит сбоями в 
работе системы производства и поставок 
рыбной продукции, а также ростом цен.

ВОПРОСЫ ОХРАНЫ ТРУДА НА ПРОМЫСЛОВЫХ СУДАХ 
На заседании Обществен-
ного совета при Росрыбо-
ловстве вице-президент 
АСРФ, заместитель пред-
седателя Общественного 
совета Алексей Осинцев 
напомнил, что по данным 
доклада Минтруда России, 
доля работающих в опас-
ных условиях в рыбном 
хозяйстве по итогам 2023 
года составила 63,3%. Это 
один из самых высоких по-
казателей среди всех от-
раслей экономики. 

Актуальность поднятой 
темы для рыбной отрасли 
подтвердил советник гене-
рального директора ВНИИ 
труда Игорь Цирин. По 
представленным им дан-
ным, в рыболовстве замет-
но растет количество тяже-
лых несчастных случаев 
(на 27% в 2024 году 
по сравнению с 2023 
годом), а также на-
блюдается рост не-
счастных случаев в 
целом.

По итогам совещания были 
поддержаны предложения 
АСРФ по устранению про-
блем применения норма-
тивных актов, регулирую-
щих систему охраны труда.

ОБ ЭЛЕКТРОННЫХ ТОРГАХ 
АСРФ совместно с ВАРПЭ подготовили поправки 
к законопроекту, изменяющему порядок реги-
страции участников торгов по продаже долей 
квот добычи ВБР и внесения ими задатков на 
специальные счета. Предлагаемый по инициа-
тиве Минфина порядок будет предусматривать 
регистрацию специальных счетов в Федеральном 
казначействе, что кардинально ухудшает поло-
жение участников торгов. 

В настоящее время официально зарегистриро-
ваны восемь электронных площадок, на кото-
рых могут быть проведены торги по продаже 
долей квот. Причем использование для приема 
задатков счетов электронной площадки сокра-
щает время зачисления денежных средств и 
количество необходимых для этого операций.

ОТРАСЛЕВЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ ПРЕДЛАГАЮТ:
• Предусмотреть регистрацию участников торгов 

по реализации долей квот добычи (вылова) водных 
биологических ресурсов на электронной площадке, 
которая проводит соответствующие торги. 

•  Закрепить порядок внесения денежных средств в 
качестве обеспечения заявки на участие в торгах 
на счета оператора электронной площадки. 

•  Сохранить порядок заключения договора с 
Росрыболовством с покупателем в электронной 
форме посредством программно-аппаратных 
средств электронной площадки. 

Продажи через биржу – это дополни-
тельная финансовая и административ-
ная нагрузка для участников рынка рыб-
ной продукции, которая по определению, 
в силу разнородности свойств, не отве-
чает параметрам биржевого товара.

https://sozd.duma.gov.ru/bill/819547-8


Вице-президент АСРФ 
Алексей Осинцев награждён 
медалью «За заслуги в 
развитии рыбного хозяйства 
России» II степени.

Почетную награду 
вручил руководитель 
Росрыболовства Илья 
Шестаков на расширенном 
заседании коллегии 
ведомства.
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По итогам Дальневосточ-
ного научно-промыслово-
го совета 25 апреля под-
держаны предложения 
АСРФ по прилову минтая 
при спецпромысле сельди 
в Северо-Охотоморской 
подзоне в осенний пери-
од, а также по устранению 
разночтений в толковании 
понятия «рыбная продук-
ция» при применении допу-
стимого отклонения по ее 
весу. Предложения внес ви-
це-президент АСРФ Алек-
сей Осинцев.

В связи с неизбежно-
стью прилова минтая при 
спецпромысле сельди в Се-
веро-Охотоморской подзоне 
в период с 1 сентября по 15 
октября АСРФ предложила 
разрешить в указанный пе-
риод прилов минтая, как это 
предусмотрено Правилами 
рыболовства при промысле 
сельди в Западно-Камчат-
ской подзоне в апреле. 

Чтобы исключить суще-
ствующие расхождения 
в трактовке контролиру-
ющими органами Правил 
рыболовства в части до-
пустимого отклонения от 
первоначально заявленно-
го веса рыбной продукции, 
находящейся на борту суд-
на, АСРФ предложила про-
сить Минсельхоз России 
задействовать механизм 
разъяснения обязательных 
требований об определе-
нии понятия «рыбная про-
дукция». 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ АСРФ  
К ПРАВИЛАМ РЫБОЛОВСТВА 
ПОДДЕРЖАНЫ НА ДВНПС

ПРИОРИТЕТ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
РЫБЕ В ГОСЗАКУПКАХ
Запрет на закупки для государ-
ственных и муниципальных нужд 
рыбной продукции, происходя-
щей из иностранных государств 
(за исключением государств 
ЕАЭС), предполагает проект по-
становления Правительства РФ. 

Данное положение отвечает ра-
нее внесенным АСРФ предло-
жениям провести донастройку 
механизма госзакупок при орга-
низации питания в государствен-
ной и муниципальной сферах с 
приоритетом отечественным 
продуктам, включая рыбу. Для 
повышения качества и разноо-
бразия блюд АСРФ также пред-
лагает расширить ассортимент 
закупок за счёт рыбной продук-
ции глубокой переработки. 

https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=156452
https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=156452
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В Санкт-Петербурге успешно завершены ходовые испыта-
ния краболова-процессора «Капитан Сковпен» проекта 

CCa 5712P. Судно построено на Окской судоверфи по 
заказу ГК «Русский Краб» (участник АСРФ). Это за-

ключительное судно в серии из трех процессоров 
для «Русского Краба». Первые два таких крабо-
лова («Капитан Манжолин» и «Капитан Дудник») 
уже приняты в эксплуатацию. 

Суда этой серии предназначены для добычи краба 
и переработки улова в готовую продукцию. Их 
отличают ледовый класс Ice2, улучшенные море-
ходные качества, более высокая по сравнению с 
действующим флотом производительность, новый 
уровень безопасности и комфорта для экипажа, 

более высокие показатели экологичности.

Завершены ходовые испытания краболова

На Камчатке прошла торжественная церемо-
ния спуска на воду малых рыболовных сей-
неров «Авача» и «Октябрьский», строящихся 
в рамках инвестквот. Это заключительные, 
пятое и шестое, суда в серии проекта 04130.  
Суда предназначены для добычи минтая, 
тихоокеанской трески и камбалы в морях 
Дальневосточного региона.

Данная серия — первые рыболовные суда, 
которые строятся камчатскими корабелами.

ЕЩЁ ДВА СЕЙНЕРА 
НА ВОДЕ

СПУЩЕН НА ВОДУ 
второй краболов-процессор 
на «Красном Сормове» 

18 АПРЕЛЯ

На заводе ОСК «Красное Сормово» состо-
ялся спуск на воду краболова-процессо-
ра «Кильдин» проекта КСП01. Это второе 
судно в серии из пяти краболовов, которые 
предприятие строит в рамках программы 
инвестквот. Передать «Кильдин» заказчику 
планируют осенью 2025 г.

4 АПРЕЛЯ


